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 Tras las pistas 
del agua

Variadas

Por Legna María Caballero 
Pérez. Foto: Leandro Pérez Pérez

Sembrar es un verbo tan 
hermoso porque garantiza fu-
turo. Se siembran las semillas, 
las ideas, las sensaciones y ya 
lo dice el refranero popular: 
“cuando se siembra, se recoge”. 

Sin más adorno ni artificio que 
una guitarra y dos voces, el Dúo 
Iris cosechó mucho en Cama-
güey; para despertar al corazón 
no hace falta otra cosa. Entre 
silencios y gritos, la noche bajó 
su volumen para escucharlos y 
la gente los abrazó en aplausos. 
Quizás ya nos habían alertado: 
“mover ciudades bajo la piel” 
constituye su sino. Todo pare-
cía ir más despacio, porque nos 
crearon un pequeñísimo espacio de intimidad para 
adentrarnos a todos en ese universo más personal, y 
hacia allí fuimos, hacia la música en su estado más 
puro: la canción desnuda.

Pero ¡caramba!, la ciudad de súbito se comenzó a 
mover de nuevo y ya no solo bajo la piel. Las caderas 
se empezaron a alterar y los músculos a responder en 
un terremoto de sonidos que abonó la noche de siem-

bra. Karamba fertilizó con elementos muy naturales: la 
alegría y una buena canción. 

No faltaron sus versiones de los españoles Fiti y Fiti-
paldis, como Por la boca vive el pez y la tan solicitada 
por el público, Soldadito marinero. Un golpe a la cara 
de las nostalgias resultaron los clásicos, como esa oda 
al amor propio que es Vivir la vida (“Qué bonito es-
toy, qué rico estoy, cómo me quiero…”) y su distintiva 

fusión de sonoridades que dibuja el rock and roll, la 
salsa, el country, el pop y cuanto estilo musical pueda 
entrar en la aventura atrevida de ser una interjección 
con K. 

Karamba dejó la Plaza de la Libertad caliente, a 
puntico de cosecha. Por eso cuando entró Buena Fe 
el terreno estaba más que fértil para cultivar buenas 
cosas. Con un aperitivo de “música vital” y la alerta de 
mandar a matar con La Catrina a todo lo malo, llegó el 
plato fuerte: Morada. El disco, tan diverso como Buena 
Fe, provocó la curiosidad de quien no había escuchado 
y la canción conjunta entre los tres protagonistas del 
espectáculo representa un diálogo de hermandad 
a las generaciones más jóvenes, una invitación a la 
siembra para un mejor porvenir. 

De Sobreviviente y Carnal vinieron otras canciones 
que arroparon a Morada. Tampoco se ausentaron los 
viejos temas, un Todos nacimos ángeles que se cantó 
de punta a punta, un Pi 3,14 que sigue sonrojando y 
alborotando mentes y ese Catalejo tremendo que nos 
devolvió a las esencias de la juventud: irreverente, crí-
tica, rebelde y nos trajo una realidad no muy distinta 
a la actual con personajes universales. La fórmula de 
mover pensamientos nunca le ha fallado a Buena Fe. 

Sembrar desde el arte tiene sus frutos envenenados, 
pero siempre el suelo reconoce la labor del campe-
sino que le da su trabajo y su amor. Los jóvenes somos 
también tierra a cultivar, y ¿cuándo una buena canción 
no nos ha hecho crecer? 

Texto y foto: Yanetsy León González

A las tres de la tarde del miér-
coles, el Guiñol de Camagüey 
fue el pueblo de Gatoypón. Los 
artistas con disfraces de felinos 
levantaron campamento para 
La fiesta de la gata Mini, espec-
táculo musical de un proyecto 
mayor.

En la pantalla, el video con la voz 
de Miriam Vázquez (1949-2010), 
actriz en el imaginario del cu-
bano por la gracia al cantar 
“Mini Mini Mini te llaman a ti…”. 
El retrato visual de su gata co-
queta nació en los Estudios de 
Animación del Icaic.

Estaba repleta la sala cuando 
salió Annie Garcés. Su rostro si-
mulaba hocico y bigotes. Arriba 
le sobresalían orejas diferentes 
a las suyas naturales. Además, 
por la bata roja con corazones 
blancos era, sin dudas, la anfi-
triona del jolgorio.

También en el escenario 
acompañaban el multinstru-

mentista Christopher Simpson 
(guitarra, violín y piano), el ba-
jista Gabriel Pérez, y con la gui-
tarra eléctrica Eduardo Corcho. 
Delante, pioneros y maestros 
de escuelas cercanas.

La fiesta de la gata Mini re-
laciona un proyecto cultural a 
partir del símbolo de un perso-
naje entrañable, motivo de un 
videojuego, de un libro para co-
lorear y de un disco de 12 can-
ciones patentado por la casa 
discográfica Bis Music.

Realmente, la idea salió de 
los Estudios de Animación del 
Icaic con el afán por celebrar 
sus personajes femeninos. Por 
primera vez pensaron una se-
rie desde la música, con guion 
de Jorge Oliver, padre de aquel 
gato verde admirado por sus 
hazañas como Capitán Plin, y 
con la realización de Luis Er-
nesto González. 

Annie, con práctica en el tea-
tro para niños, aceptó interpre-
tar a la Mini porque ama los 
gatos —vive con cuatro, dijo al 
público—, y llegó al escenario 
por la Isla de la Juventud con El 
gatico callejero para el festival 
Cantándole al Sol 2001.

Luego, ella misma encargó 
las canciones a Adrián Berazaín 
y los arreglos y las orquesta-
ciones a Christopher. Como los 
dibujos animados demoran, 
adelantan con la siembra de 
la música a través de la gira 
nacional por los 62 años de la 
Organización de Pioneros José 
Martí (OPJM). 

Aquí tocó en vivo todo, desde 
Mini Misu Miau reforzado en la 
pantalla con su videoclip, igual 
pasó con los audiovisuales de 
Noche para soñar y Soy Valen-
tín, que incluye la lengua de 
señas. Según la cantante, ahora 
se anima Abrazos naturales. 
En la serie actúan conocidos 
cantantes. Kiki Corona será el 

concejal Don Bigotes y Vania 
Borges dará vida a Malísima.

No todo lo interpretado en el 
Guiñol está en el disco. De he-
cho, entre las diez canciones 
hicieron Feliz cumpleaños, de-
dicado a los “Pioneros” y Dame 
la mano y danzaremos que re-
cuerdan a Teresita Fernández y 
a Liuba María Hevia.

Debido al calor por el haci-
namiento de decenas de niños, 

Camagüey tuvo una versión 
reducida de un show diseñado 
para cantar y brincar. Por tanto, 
queda pendiente el retorno de 
Annie, hija de un camagüeyano 
de Lugareño: “La gira tiene un 
nombre: Por una mejor juventud. 
Esa mejor juventud son los niños 
para los que hacemos el espec-
táculo de la gata Mini. Tenemos 
que encargarnos de que ellos 
sean lo más felices posible”.

Una fiesta para repetir

Cuando se siembra…
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LOS SAF TIENEN ESPERANZAS 
Sobre la situación de deterioro de 

la unidad La Colmena, del Sistema de 
Atención a la Familia, en la calle Ave-
llaneda, responde la dirección de la 
Empresa Municipal de Restaurantes y 
Centros de Recreación en Camagüey. 
Reconocido el estado constructivo de 
sus instalaciones, la entidad trazó un 
programa de recuperación iniciado 
en noviembre del pasado año, priori-
zando las más afectadas. En particular 
en La Colmena está previsto comen-
zar a partir del mes de agosto del año 
en curso. En este trimestre —nos dice 
la comunicación— se labora en El Ba-
luarte, La Entrada, El Centenario, El 

Bosque, y se culminó el de Pista Pre-
visora. Gracias por la esperanza.

NO ES HORA DE LEVANTAR RONCHAS
Vivimos tan de prisa que en más de 

una oportunidad no hacemos un alto 
para repensar las buenas intenciones. 
Un ejemplo: a la puerta de la placita 
inmediata al parque Caballero Rojo, 
en la ciudad de Camagüey, la adminis-
tración colocó un cartel anunciando 
que, desde ese día, para adquirir cual-
quier producto del agro en placitas y 
mercados de la ciudad, los clientes 
deben presentar su libreta de abaste-
cimiento. La disposición ha levantado 
ronchas porque usted puede suponer 
los trastornos que significa tal me-
dida para cada familia. Consideramos 
que en el esfuerzo que se realiza para 
garantizar que los productos lleguen 

a todos y evitar escamoteo y viola-
ciones de revendedores, la empresa 
necesita colocar de su parte a la po-
blación y no lo contrario.

DE LOS CUENTOS DE LA BUENA PIPA
Pues bien, desde el 28 de enero del 

2022, Rigoberto Estévez Alá, vecino de 
San Rafael No. 221, en Camagüey, es-
pera que algún funcionario de Planifi-
cación Física se interese por su caso. 
En aquella fecha Rigoberto visitó la 
oficina del organismo en el distrito 
Cándido González, ubicada en la ca-
lle Montera, y solicitó un certificado 
de catastro. Él necesita colocar la vi-
vienda a su nombre, pues la titular 
del inmueble es su esposa fallecida. 
Aunque el trámite debiera ser coser 
y cantar, nada de eso. Así que desde 
hace un año Rigoberto ha transitado 

en más de una oportunidad por aque-
lla oficina, y por la de Vivienda, en la 
calle Martí. Nada de nada. 

COMO NOS LO DICEN, LO DECIMOS
Para aclarar las causas por lo que 

nos cuesta diferente el queso comer-
cializado por la Empresa Municipal de 
Comercio Camagüey, Dagoberto Oli-
vera Socarrás, titular de dicha firma 
expone que: “Nuestra empresa tiene 
establecido mediante contrato con 
la industria láctea el producto queso 
con diferentes precios de costo según 
su calidad, en diferentes formas de con-
trato, de suministro y de compra-venta". 
Agrega el director que para ambas 
formas de contrato, está establecido 
que después de presentar el precio 
mayorista se le presente al Consejo 
de la Administración.

Por Rolando Sarmiento Ricart
Foto: Leandro Pérez Pérez

Se hacen esfuerzos descomunales 
frente a las carencias de com-
bustible, recursos financieros e 

insumos materiales de muchos tipos, 
pero en la concreta, ahora mismo, hay 
desinformación y déficit sostenido en el 
abasto de agua en no pocas partes de la 
ciudad, sequía hidrológica real aparte.

Una joven madre y consumidora del 
acueducto de Camagüey llamó para 
saber al respecto y una voz desorien-
tadora le respondió que si ella no sa-
bía que los embalses estaban secos. 

Dos recorridos diferentes: hace casi 
medio mes se les transmitió a las 
autoridades provinciales que visita-
ron la presa Máximo el compromiso 
de que al finalizar marzo entrarían a 
pruebas tres nuevos motores eléctri-
cos que enviarían —desde esa fuente 
superficial— 540 litros por segundo a 
la Planta Potabilizadora agramontina. 

De suministros que se gestionan a 
punta de lápiz depende la conclusión 
de la primera etapa de la obra donde 
trabajan arduamente brigadas cons-
tructoras y del INRH; sin embargo, la 
presa dispone del 75 % de llenado to-
tal, más de 52 millones de metros cú-
bicos de agua (MM3), muy parecido a 
la Caonao de Florida, otrora refuerzo 
de Pontezuela a través de una vieja 
conductora que por el rescate de 
nuevas fuentes subterráneas y la casi 
desactivada zafra en el oeste provincial, 
conserva casi intactos 21 millones de 
metros cúbicos pese al período árido.

Para que los embalses acopien agua 
debe saturarse el suelo y por escu-
rrimientos, nutrirse las fuentes. Los 
bienhechores chubascos beneficiaron 
pastizales, aguadas para los animales 
y suelos para las siembras de alimen-

tos… pero un número de reservorios, 
principalmente de abasto a la pobla-
ción, continuaron bajando sus nive-
les hídricos y otros colapsaron, como 
Tínima y Pontezuela, al norte de la 
ciudad, Mañana de la Santa Ana, prin-
cipal suministradora de agua a Nue-
vitas, y el Hidrorregulador Las Flores.

En Guáimaro, está deprimida la En-
rique Hart, y Jobabito, embalse limí-
trofe con Las Tunas, dispone reserva 
para 167 días de abasto estimado.

En Santa Cruz del Sur, Punta de San 
Juan en La Jagua, y Cándido Gonzá-
lez, merecen un punto y aparte, para 
no contraponer la preservación del 
medioambiente y el ser humano como 
ente principal, teniendo en cuenta la 
recuperación de nuevas o viejas fuen-
tes de suministro hídrico, sin olvidar 
la penetración salina.

El ingeniero Gustavo Riesgo, expe-
rimentado especialista de Aprove-
chamiento Hidráulico en la provincia, 
coincidió con Leonardo Soto Romero, 
delegado del Instituto Nacional de 
Recursos Hidráulicos, que si se pre-
serva la cobertura actual de 125 días 
de la presa Amistad Cubano-Búlgara, 
se ponen en funcionamiento los siete 
motores eléctricos de bombeo de la 
Máximo (dos de reserva), y llega la 
lluvia temprano, se restituirán los ni-
veles a Pontezuela y Tínima, y el su-
ministro a la población de la capital 
provincial se garantizará desde la Po-
tabilizadora con unos 1 200 a 1 300 li-
tros por segundo del líquido tratado. 

La Máximo cuenta con un sistema 
eléctrico más eficiente que el ins-
talado en aquella severa sequía 
2004-2005, por lo que se necesita la 
estabilidad nacional eléctrica para 
evitar disparos que perjudican el su-

ministro de agua desde el lejano pa-
raje de abasto.

Matemáticamente —dicen los exper-
tos hidráulicos— cuando se cumplan 
los proyectos de la Máximo y las alter-
nativas en proceso mejorará el abasto 
a la población. 

Se precisa también la corrección 
de salideros y mayor eficiencia en las 
operaciones con las válvulas de dis-
tribución que se reparan sin el man-
tenimiento adecuado; la exigencia 
para enfrentar a los derrochadores de 
agua, que lucran con los llamados “la-
drones” para llenar primero y en abun-
dancia hasta piscinas clandestinas. Sería 
bueno un teléfono para la denuncia.

El joven Melanio Chaviano Basulto 
no nació en la comunidad La Amé-
rica, pero vive allí hace 15 años. El dis-
perso asentamiento de poco más de 
cien familias aguas debajo de la presa 
Máximo lo eligió jefe del embalse, me 
lo dice casi con pena y me aclara dos 
asuntos muy importantes. La Máximo 
suministra, además, agua para los cul-
tivos de los campesinos de las coope-

rativas Julio Antonio Mella, Máximo 
Gómez y Miguel Benavides y al plan 
de desarrollo de flamencos de Flora y 
Fauna. Desde luego, aclaró, lo primero 
es la población de la ciudad.

El recién estrenado jefe del colectivo 
de seis trabajadores de la hasta ahora 
cuidada presa Máximo me sorprendió 
cuando bromeé: “ustedes no tienen 
problemas con el agua”. “Pues mire 
que sí, respondió: la bomba del pozo 
que explotamos está rota,  a cada rato 
nos falla la conexión y ni por gravedad 
podemos utilizar la del embalse”.

Lo dejé mirando desde sus ojos de 
32 años de edad el motorcito que 
maneja, parqueado sobre la cortina 
de la presa, con el compromiso de 
suspirar de alivio cuando cumplan 
con el abasto de Camagüey y con su 
comunidad o viceversa. Y descubrí 
el optimismo juvenil no solo para 
convertirse en profesional del gre-
mio, superando su 12mo. grado, sin 
dejar de hacer por los demás que 
tanto necesitan de sus esfuerzos con 
resultados.

Catauro

¿Quién le pone el “cascabel” al 
agua en Camagüey?
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Por Evelyn Rodríguez Soca/ACN

En el afán de reconocer a los mejores exponentes de la 
labor reporteril de Camagüey y concluir exitosamente 
la Jornada de la Prensa, el gremio periodístico de Ca-

magüey premió el concurso Carlos Bastidas 2023.
Jorge Enrique Jerez Belisario, del equipo del periódico 

Adelante, resultó el más laureado del certamen con dos 
primeros galardones y un segundo lugar en las categorías 
de Prensa Plana y Periodismo Hipermedia, pues, a conside-
ración del jurado, presentó una muestra concienzuda, de 
inminente actualidad y estilísticamente limpia y precisa.

El autor de las obras ganadoras Cerdo, lo que fue y ya no 
es y Cuba, en la cresta de la ola, reportaje el último donde 
comparte créditos con Félix Anazco Ramos, aseguró que el 
reconocimiento representa una enorme felicidad y el com-
promiso insoslayable de continuar retratando las luces y 
sombras de la sociedad cubana.

De manera similar opinó Legna María Caballero Pérez, 
quien mereció el premio especial al tratamiento del Có-
digo de las Familias por su entrevista El nombre de Helen. 

“Disfruté mucho la realización de este material relativo a la 
comunidad transexual en la Isla, y lo considero un tema nece-
sario, al cual debemos darle mayor visibilidad e importancia 
en nuestros medios”, aseguró la joven reportera de Adelante.

Dentro de la especialidad de Periodismo Radial el primer 
puesto se lo llevó Miozotis Fabelo Pinares, corresponsal de 
Radio Rebelde, con su documental de corte histórico Leo-
nor y Vilma, en el que hace un uso novedoso y magistral de 
los recursos radiofónicos.

Asimismo, el consagrado fotorreportero Rodolfo Blanco 
Cué añadió a su trayectoria el primer premio en la catego-
ría de Prensa Gráfica por el conjunto de imágenes Celebra 
Ballet de Camagüey aniversario 55 de su creación; mientras 
que Ania Almaguer Navarro sobresalió en Televisión con su 
audiovisual El pequeño Gigante.

Durante el encuentro, la profesora Edelmira Rodríguez pre-
sentó el libro Julio Antonio Mella y Natasha Mella, Reencuen-
tro al final del camino, de los investigadores Adis Cupull y 
Froilán González, a manera de homenaje al aniversario 120 
del natalicio de este héroe y líder estudiantil.

Jornada premia el mejor periodismo

Por Gilberto Rodríguez Rivero

Algunos de los productos consignados dentro de la 
canasta familiar normada tendrán afectaciones en 
su venta en el inicio del actual mes, según infor-

mación suministrada por el sistema de Comercio Inte-
rior en la provincia.

Uno de los artículos con limitaciones momentáneas 
es la leche en polvo para niños de entre 0-1 año, pues 
solo Sierra de Cubitas dispone del recurso para cubrir 
los 30 días, mientras Minas puede saldar apenas la pri-
mera decena. En el resto de los territorios, se precisó, 
deben esperar porque la Empresa Láctea de Camagüey 
realice los completamientos necesarios.

La falta de unas 290 toneladas de azúcar motivará que, 
en principio, los núcleos de las cabeceras de Camagüey y 
Nuevitas solo reciban dos libras per cápita, de las cuatro 
establecidas, en tanto las demás localidades podrán ad-
quirirla en su totalidad.

En el caso del arroz, se cumplirá con las siete libras 
por persona, aunque pudieran presentarse situacio-
nes aisladas de bodegas sin las cantidades totales en 
principio.

Ahora se comercializarán 20 onzas de chícharo por 
consumidor, pues 10 de ellas se incluyen para cubrir el 
déficit actual con los frijoles. 

Con respecto al aceite y la sal no hay contratiempos 
para su expendio. De la compota, se cumplió la primera 
vuelta, y se depositará la segunda ahora en abril, en las 
unidades establecidas, apenas se tengan inventarios. 
Del muy demandado café quedan unas 11 toneladas 
para cerrar la cuota de marzo, en tanto el cigarro tiene 
prevista una nueva oferta este mes, a partir de mejoras 
en las industrias nacionales.

Aún no se precisa lo concerniente al aseo del cuarto 
mes del año, en tanto se cierra el ciclo de marzo a razón 
de un jabón de baño por consumidor, un tubo de crema 
dental y jabón de lavar por composición de núcleo, y dos 
pastillas adicionales para niños de hasta dos años. Se 
agrega un pomo de detergente líquido, sujeto a las indi-
caciones del consejo de distribución provincial.

Aparejadamente se realiza la segunda rotación de mó-
dulos gratuitos para embarazadas con dietas médicas, y 
núcleos familiares vulnerables, consistentes en pastas 
alimenticias (pueden ser coditos, espaguettis o fideos), 
sardina, arroz, azúcar y leguminosas. Este respaldo ali-
menticio incluirá a niños con bajo peso.

VOLVIÓ LA PAPA
La venta del gustado tubérculo inició en la ciudad de 

Camagüey por el distrito Ignacio Agramonte y se exten-
derá paulatinamente a los restantes tres, y más ade-
lante a otros municipios.

A razón de tres libras por consumidor, con un valor de 
11 pesos cada una, la papa podrá adquirirse en placitas, 
mercados y algunas bodegas, previa presentación de la 
libreta de abastecimiento.

De la canasta
a la papa

Por Olga Lilia Vilató de Varona

El criterio de que cualquier 
día es bueno para felicitar 
o recibir una felicitación es 

cierto. También que tres días de 
Jornada Científica Aniversario 
61 aplican para divulgar el que-
hacer científico y asistencial del 
hospital universitario Manuel 
Ascunce Domenech, de Cama-
güey, máxime si de trazar nue-
vas estrategias para enfrentar 
los problemas de los enfermos 
en la actualidad se trata.

Casi 200 participantes, in-
cluidos cuatro extranjeros, se 
dan cita hasta hoy para el de-
bate de 150 trabajos, todos con 
enfoques innovadores bajo el 
precepto de avanzar desde el 
punto de vista clínico y quirúr-
gico, en beneficio de los pa-
cientes, según dio a conocer en 
la sesión de apertura la Dra. Eli-
zabeth Sellén Sánchez, jefa del 
departamento docente.

La Dra. Miriam Sotomayor Ce-
deño, directora de la institución 
hospitalaria, aseguró que esta 
es una oportunidad para apren-
der, elevar el nivel científico e 
intercambiar saberes de espe-
cialistas, residentes y estudian-
tes sobre la base de ofrecer una 
atención acorde con las exigen-
cias en cada uno de los servicios.

La conferencia magistral que 
dio inicio a la cita científica 
estuvo a cargo del Máster en 
Ciencias Félix González Gonzá-
lez, bajo el título Nutrición per-
sonalizada de precisión ómica, 
el futuro somos nosotros, oca-
sión en que destacó la impor-
tancia de conocer el organismo 
humano, así como los efectos 
de los alimentos en estos, y tra-
tar las enfermedades con una 
óptica multidisciplinaria.

Sobresalieron además los 
temas relacionados con la 
afección renal de la diabetes 
mellitus, el envejecimiento sa-

ludable, la evaluación como 
complemento fundamental del 
proceso de enseñanza, y tam-
bién el desempeño en las me-
sas redondas sobre hematoma 
subdural crónico y como apoyo 
al Programa de Atención Ma-
terno Infantil el manejo de la 
hemorragia obstétrica la uni-
dad de cuidados intensivos.

La ocasión fue propicia para 
que el Ballet Folklórico de Ca-
magüey ofreciera su arte con el 
colorido, el ritmo y alegría que 
lo caracteriza.

En la sala teatro Rafael Pila Pé-
rez, del propio hospital, y en el 
Centro de Convenciones Santa 
Cecilia sesionaron conferencias y 
talleres relacionados con nuevos 
paradigmas en el tratamiento de 
la insuficiencia cardíaca, actuali-
dad en el servicio de nefrología, 
propuestas de tratamientos qui-
rúrgicos y la implementación de 
la cirugía estética, por solo men-
cionar algunos.

Nuevas estrategias de salud
en Jornada Científica

Por Jorge Luis Moreira Massagué (ACN)

La Empresa de Ómnibus Nacionales en la pro-
vincia de Camagüey incorporó dos nuevas ru-
tas con las cuales posee 12 itinerarios hacia 

varias ciudades del país, a partir de la recupera-
ción gradual del transporte cubano.

Desde la semana anterior existe la conexión 
entre Camagüey y Santa Clara, martes, jueves y 
sábados de cada semana, cuyo horario de salida 
es a las 5:00 a.m., mientras que el viaje Santa 
Clara-Camagüey está marcado para las 11:25 a.m.

También reabrió la ruta Camagüey-Chambas, 
que opera viernes y domingos, a la 1:30 p.m., con 
regreso a las 6:20 p.m. del propio día.

El sector del transporte prioriza la reapertura 
de servicios que enlazan a la capital agramon-
tina con otras localidades, en respuesta a la de-
manda de la población, explicó Reynier Gómez 
Muñoz, director de la Unidad Empresarial de 
Base (UEB) Viajero Camagüey.

Todo ello ocurre, comentó, tras una mejoría en 
la disponibilidad de recursos indispensables en 
el funcionamiento de los vehículos, deficitarios 
como consecuencia del impacto de la pandemia 
de la COVID-19 y el férreo bloqueo económico, 
comercial y financiero del Gobierno de los Esta-
dos Unidos contra Cuba.

En febrero último se restablecieron los viajes 
Camagüey-Sancti Spíritus, los lunes y viernes, 
a partir de la 1:00 p.m. Ese ómnibus, pertene-
ciente a la citada empresa del territorio espi-
rituano, parte a las 8:00 a.m. desde la central 
demarcación.

Camagüey cuenta con 12 rutas de Ómnibus 
Nacionales, incluyendo dos salidas hacia La Ha-
bana en días alternos, a las 6:30 a.m., y la de las 
11:00 p.m., diariamente.

La UEB Viajero comercializa reservaciones en 
sus oficinas, ubicadas en la terminal de Ferro-óm-
nibus, y en la de Cubana de Aviación, de la cén-
trica calle República.

Incorporan dos nuevas rutas
de Ómnibus Nacionales
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Por Legna María Caballero Pérez

“Tienes que portarte bien”, nos dicen 
desde pequeñas. “Tienes que ser 
delicada, sacrificada, complaciente”, 

ha sido siempre el discurso que nos ha 
colocado a las mujeres en el lado más 
desventajoso del poder. Por eso se su-
pone también que soportemos el dolor, 
aguantemos, callemos y se romantiza la 
idea de que somos unas guerreras lu-
chadoras sin miedos. Pero sí hay miedo 
y sí existe el dolor. 

El parto es uno de esos tantos escena-
rios en el que la mujer sufre violencia de 
género, en el que también dictan: “tie-
nes que portarte bien”, aunque duela 
todo el cuerpo y más. La violencia gine-
cobstétrica se refiere a un conjunto de 
prácticas que degrada, omite, oprime e 
intimida a las mujeres durante la aten-
ción a la salud reproductiva, fundamen-
talmente en el período del embarazo, 
parto y posparto.

“Tengo 20 años. Llegué como a las 
5:00 a.m. al Hospital Materno de Cama-
güey, cuando ya había roto fuente y mi 
historia clínica daba muy clara la indi-
cación de cesárea, pues la bebé venía 
en posición pelviana; sin embargo, allí 
me dijeron que no, que la niña estaba 
en postura cefálica. Los dolores no sé 
cómo describirlos, porque era un dolor 
normal multiplicado por mil. 

“Me mandaron para Perinatal, donde 
estuve cinco horas sentada en el pa-
sillo. Las enfermeras me amenazaban 
con que si lloraba o gritaba, me iban a 
dejar de última, como si eso fuera una 
cola. Luego llegó una amiga mía, me re-
conoció y efectivamente, la niña venía 
pelviana y estaba ‘encajada’, lo que se 
confirmó en el ultrasonido; pero mien-
tras esperaba, sentí un pujo horrible y la 
enfermera me decía que no podía aten-
derme, con muy mala forma. Por suerte 
volvió mi amiga y me dijo: ‘aprieta las 
piernas, que la niña está prácticamente 
afuera’”. 

La historia de LJ es la de muchas, pero 
pocas reconocen haber sido víctimas de 
maltrato, sobre todo, por la naturaliza-
ción de este en una cultura patriarcal. 
En junio de 2019, durante el XVII Con-
greso de la Sociedad Cubana de Obs-
tetricia y Ginecología en La Habana, la 
violencia obstétrica quedó reconocida 
como una problemática relacionada 
con la violencia de género. También se 
resaltó la necesidad de establecer en 
Cuba un marco jurídico para su identifi-
cación y la implementación de acciones 
legales que prevengan y protejan a las 
mujeres, unido al consentimiento infor-
mado como una premisa obligatoria en 
la actuación profesional.

De ahí la importancia de un modelo 
de parto respetuoso o humanizado, el 
cual, según la Guía de actuación para la 
atención al parto respetuoso, “ intenta 
valorar de manera directa y explícita las 
necesidades de las mujeres y sus fami-
lias en la atención al embarazo, el parto 
y el puerperio, con la intención de que 
la experiencia sea vivida como positiva, 
en la cual se potencie la dignidad hu-
mana y se ponga énfasis en que la mujer 
sea sujeto y protagonista de su parto, 
que tenga libertad de tomar decisiones 
acerca de cómo y con quién desea parir 

y que estas decisiones se valoren y res-
peten durante el parto”. 

DE ABECEDARIOS, NOMBRES Y 
VIOLENCIAS 

C estaba a punto de tener su segundo 
hijo, pero “el dolor siempre es nuevo y 
la experiencia también”. Su mamá ha-
bía ido a la casa a buscarle las cosas, 
porque debía parir por la noche, pero 
los pujos llegaron de sorpresa y la en-
fermera gritaba: “no puedes parir en Pe-
rinatal, fíjate, procura no parir en esta 
sala porque me van a poner una multa”. 

E rompió la fuente un 29 de noviem-
bre y estuvo 24 horas en la sala Peri-
natal, donde le indicaron no consumir 
alimentos. “A partir del 30 comenzaron 
a inducirme el parto y así estuve hasta 
el 2 de diciembre. Pero nadie me decía 
nada, yo seguía expulsando líquido y 
nadie se acercaba, solo llegué a dilatar 
dos centímetros. 

“El 2 de diciembre, a las 10:00 p.m., 
una enfermera subió para ver si había 
alguien en labor de parto, yo estaba 
sola. Ella revisó el monitor y le dijo al 
médico que debía hacerme cesárea ur-
gente y aunque él insistió en valorar el 
caso al otro día, la enfermera me llevó 
para Preparto bajo su propia responsa-
bilidad; ya en la cesárea la atención fue 
muy buena y a esa muchacha le debo la 
vida de mi hija”. 

Para Y, en cambio, lo más difícil fue la 
indiferencia, casi el factor común entre 
todas las historias de partos. “Cuando 
tú estás en la mesa, es como si no es-
tuvieras. Nadie te dice nada, nadie te 
explica, eres un cero, un objeto de es-
tudio. A mí me juzgaron y se burlaron 
porque no estaba rasurada. La ginecó-
loga me había indicado precisamente 
que no me afeitara para evitar infeccio-
nes y como me adelanté en el parto, no 
me dio tiempo. De todas formas, eso no 
importa, nadie debe juzgar ni burlarse. 

“Esa sensación de vulnerabilidad y de 
desamparo es lo peor; yo tenía un dolor 
tremendo y una necesidad de que al-
guien me diera la mano. Recuerdo que 
entró una auxiliar de limpieza y en mi 
desesperación, le pedí su mano. Aquella 
mano fue mi tabla de salvación”. 

En las encuestas realizadas como 
parte de este reportaje predominan 
criterios que asocian la edad con la 
violencia; muchas mujeres consideran 
que “mientras más jóvenes, peor las 
tratan, pues carecen de experien-
cia”. Las muchachas aseveran que 
una frase muy común en el preparto 
es: ‘aguanta ahora, que no te dolía 
cuando…’ y “son muy explícitos en sus 
descripciones”. 

Los tipos de violencia obstétrica iden-
tificados por las investigaciones del 
tema, son: la violencia desnuda —que 
incluye prácticas de maltrato directo 
contra la mujer en el embarazo o parto, 
ya sea físico o verbal por medio de 
amenazas, gritos, burlas o mediante la 
práctica injustificada de procedimien-
tos—, la violencia velada —manifesta-
ciones médicas que producen dolor o 
daño sin representar un término de be-
neficio a la salud materna o del recién 
nacido—, y el abandono como forma de 
violencia —desatención deliberada de 
demandadas en la atención obstétrica 
como medida disciplinarla.

Pueden parecer simples vivencias ne-
gativas o algo para contar a los niños, e 
incluso, historias para no dormir, pero 
la violencia obstétrica trae consecuen-
cias graves a la salud e integridad de las 
mujeres y los recién nacidos. Algunas 
huellas quedan para toda la vida a nivel 
físico y psicológico. 

¿QUÉ DICE LA GUÍA DEL PARTO 
RESPETUOSO? 

Valorar a la persona como sujeto y no 
como objeto de cuidado, es el princi-

pal desafío del personal que atiende el 
parto. De acuerdo con la Guía cubana, 
“el cuidado incluye dos significados ín-
timamente ligados. El primero es la acti-
tud de solicitud y atención hacia el otro; 
el segundo lo constituye la preocupa-
ción, la inquietud, el involucrarse (...). El 
cuidado pasa ante todo por el respeto 
al otro y a sus necesidades particula-
res en cada momento, lo que adquiere 
un valor fundamental para promover el 
respeto a la fisiología del parto, pues 
cada mujer es única y por ende cada 
parto también lo es”. 

Tratar con máximo respeto a las mu-
jeres y sus familiares resulta una de 
las premisas de este enfoque, como 
proteger su intimidad, respetar sus de-
cisiones, ofrecer información sobre su 
estado y mantener una relación em-
pática. Se aconseja aliviar el dolor con 
métodos no farmacológicos ni invasi-
vos, como digitopresión, musicoterapia, 
movilidad de posturas, técnicas de res-
piración y relajación.

La posición del alumbramiento tam-
bién ha estado sobre la mesa de debate 
durante varios años, y a pesar de que 
las posturas más utilizadas son la litotó-
mica (acostada) y semisentada, el parto 
respetuoso promueve otras, según la 
comodidad de la mujer: en cuclillas, a 
gatas, parada, reclinada, de rodillas, 
decúbito lateral... De las encuestadas, 
solo cinco dieron a luz en estas últimas 
variantes.

Son múltiples los beneficios de las 
posiciones verticales, pues el efecto 
de la gravedad favorece el descenso 
y el acomodamiento del feto, evita la 
compresión pulmonar y no se afecta la 
capacidad respiratoria de la madre; el 
riesgo de prolapso del cordón dismi-
nuye; se halla menor tasa de partos con 
episiotomías en este tipo de posición y 
muchas mujeres la encuentran menos 
dolorosa. 

 “Tienes que portarte bien”:       el parto ¿r

Adaptación de ilustración tomada de violenciaobstetrica.co con frases, vivencias y comentarios de las mujeres encuestadas por Adelante.

Minimizan 
tu situación, 

tus sentimientos
y tus síntomas

Abre las piernas

Cero empatía

Sin amistades, 
te come el león

Para otras
cosas no llorabasSolo quieres regresar a casa

Cállate
No denuncias 

porque ni 
sabes 

quién te a
tendió
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El momento expulsivo vertical se ha 
asociado también a un aumento de la 
frecuencia del sangrado mayor a 500 mL 
y a un ligero incremento de la frecuen-
cia de desgarros perineales de segundo 
grado, pero la variación reportada es 
poco significativa y predominan los des-
garros de menor profundidad. 

El contacto piel con piel y la lactancia 
materna inmediatos y por largo tiempo 
durante el posparto constituyen otras 
de las rutinas que impulsa el parto hu-
manizado, cuestión más exigida en las 
instituciones médicas. De hecho, en el 
81 % de las vivencias recopiladas para 
esta investigación las puérperas reci-
bieron a sus bebés en brazos de forma 
instantánea. 

Asimismo se precisa la creación, desde 
bases científicas, de un “ambiente cá-
lido, confortable, de intimidad, con paz, 
silencio o música relajante; un ambiente 
en el que no se incomode a la mujer con 
demasiadas instrucciones, preguntas y 
regaños, con pocas figuras masculinas 
salvo las que brinden paz, seguridad y 
amor y del cual sean excluidas las per-
sonas nerviosas o estresadas”. 

Sobre la episiotomía, José Manuel Ro-
dríguez Fernández, Especialista de se-
gundo grado en Obstetricia y Profesor 
Titular de la Universidad de Ciencias 
Médicas de Camagüey, comparte sus cri-
terios: “Esta incisión en la pared vaginal 
y el perineo (el área entre los muslos, 
que se extiende desde el orificio vaginal 
hasta el ano), se hace para ampliar el 
canal de parto. Pero no se debe realizar 
como un procedimiento de rutina, sino 
a tener un juicio crítico para llevarlo a 
cabo, pues no todas las pacientes la ne-
cesitan. A veces es imprescindible para 
evitar desgarros muy grandes, pero eso 
lo debe valorar el especialista, porque 
cada caso es único”. 

LAS MALEZAS Y LOS MACHETES EN EL 
CAMINO 

Culpar de forma generalizada a todo 
el personal médico en este asunto se-
ría no solo injusto, sino poco objetivo y 

más cuando tantas personas a diario, en 
esta provincia, se esfuerzan por cumplir 
con el deber sagrado de proteger la vida. 

La problemática de la violencia obs-
tétrica como una forma de violencia de 
género también posee carácter estruc-
tural, amparada en el machismo que 
habita en nuestra cultura. Pero una vez 
identificada y reconocida, constituye 
una responsabilidad de las institucio-
nes asegurar una atención de calidad a 
la mujer durante el parto y una de sus 
potencialidades radica en la Guía de ac-
tuación para la atención del parto res-
petuoso, con la que cuenta el Ministerio 
de Salud Pública. 

También resulta superficial negar la 
labor del Programa de Atención Materno 
Infantil que en sus 40 años de creado 
ha colocado a Cuba entre los países con 
tasa de mortalidad infantil más baja de 
la región de América. Sin embargo, po-
see como principales desafíos actuali-
zar los modelos y enfoques en cuanto al 
parto y continuar trabajando en la dis-
minución de la muerte materna. 

La crisis económica, el éxodo de 
profesionales y las limitaciones en el 

acceso a recursos por el bloqueo de Es-
tados Unidos, afectan al sistema de Sa-
lud cubano y por tanto constituyen de 
las malezas en el camino hacia mejores 
alumbramientos. No obstante, el parto 
respetuoso o humanizado establece 
prácticas que no dependen del factor 
económico y sí de la preparación, la 
voluntad, el amor por la profesión y el 
humanismo. 

Revisar las condiciones laborales y la 
atención a los trabajadores de las insti-
tuciones resulta clave; aunque no existe 
justificación para la violencia, es impor-
tante comprometerlos y escuchar sus 
necesidades, sin dejar de lado la reali-
dad objetiva.

La preparación en cuanto a un acom-
pañamiento respetuoso constituye el 
machete más efectivo para eliminar 
la maleza. Aun cuando el personal de 
obstetricia y enfermería permanecen 
más tiempo cerca de la mujer durante 
el trabajo de parto, es necesario formar 
a todo el equipo sanitario involucrado. 
Esa capacitación exige transversalidad 
con disciplinas como la Psicología y la 
Comunicación. 

Y LA ESPERANZA…
En la historia de LJ aparecen villanos y 

héroes. Su voz joven se paraliza y parece 
torpe ante la vivencia: “El verdadero te-
rror fue la cesárea. Cuando sacaron a la 
niña la vi morada y no la sentí llorar, en-
tonces pregunté por qué. El médico me 
dijo: ‘cállate la boca, que vas a coger ga-
ses, lo que tienes que hacer es callarte 
la boca; te veo como nerviosa’. 

“La anestesióloga me tranquilizó y me 
dijo que la iba a reanimar un poco, la 
niña enseguida lloró. Ella, la única que 
me trató con amor, fue mi lucecita en 
todo aquello. Sin conocerme, sin de-
berme nada, me brindó su empatía y ca-
riño, por lo que se convirtió en mi hada 
madrina en medio del dolor”. 

Una de las profesionales más queridas 
y respetadas en el Hospital Materno de 
Camagüey es la Especialista en primer 
grado de Anestesiología-Reanimación 
Maritza Caballería Martin. Con 30 años 
de labor forma parte de la atención a la 
paciente grave y coincide en la impor-
tancia de su especialidad y la integra-
ción de disciplinas, para lograr el parto 
humanizado: 

“Algunas de nuestras misiones radi-
can en ofrecerles asesoría a las pacien-
tes sobre el método anestésico que van 
a recibir, transmitirles seguridad, apoyo 
psicológico, dialogar para conocerlas y 
diagnosticar el nivel de riesgo. También 
hay que hablar con los familiares, dar-
les confianza, explicarles los detalles 
con claridad. Por eso es tan importante 
que todos los profesionales, no solo 
los anestesiólogos u obstetras, adquie-
ran herramientas y conocimientos para 
conseguir una experiencia, ya sea por 
cesárea o de forma natural, donde la 
madre sea protagonista y, sobre todo, 
sea respetada”. 

Su disposición y sonrisa son del 
mismo material que la lucecita de LJ, el 
amor disfrazado de mano que sujetó a Y 
en medio del dolor, esa esperanza que 
nos permite soñar con alumbramientos 
más humanos en Camagüey. 

ienes que portarte bien”:       el parto ¿respetuoso?

Solo el 21 % de las 105 mujeres que respondieron nuestra encuesta reconocieron haber contado 
con apoyo psicológico, información y atención agradable durante el parto.

• Edades en los momentos de los partos 
15-20 años: 19 
21-25 años: 38
26-30 años: 46
30-35 años: 23

• ¿Obtuviste información sobre tu estado por 
parte de médicos o personal de enfermería?

51
54

• ¿Te permitieron tomar decisiones durante 
el parto?

39
66

• ¿Alguien te pudo acompañar en el momento 
del parto?

17
88

Solo tres mujeres denunciaron actos de vio-
lencia de los que fueron víctimas y una denun-
ció el maltrato ejercido contra otra mujer.

Adelante realizó una encuesta online sobre la violencia ginecobstétrica, con un total de 105 respuestas de mujeres; de ellas 95 camagüeyanas. 
Compartimos algunos de los resultados:

• ¿Por qué vía?
Parto natural: 85 (81 %)
Cesárea: 27 (25,7 %)

• Parieron: 
Una vez: 78
Dos veces: 22
Más de dos veces: 5

Sí
No

Leyenda:
Leyenda:

Sí
No

Realizados sin consultar a la paciente
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Ocho estudiantes y cuatro maes-
tros representarán a Camagüey 
en el XXVIII Encuentro Interna-

cional de Academias para la Ense-
ñanza del Ballet y en los concursos 
asociados, todo previsto del 2 al 12 de 
abril, en La Habana.

Como parte del entrenamiento, la 
Academia de las Artes Vicentina de la 
Torre puso a prueba del público en el 
Teatro Principal no solo a los elegidos, 
con funciones del 22 al 24 de marzo.

Niños del nivel elemental y del me-
dio asumieron el primer programa, 
luego se sumó el Ballet de Camagüey 
(BC), con dos actos de El lago de los 
cisnes. Con esa obra irá de gira a Es-
paña de junio a agosto.

A través de variaciones brilló la cali-
dad de los alumnos y la consagración 
de los maestros, entre ellos, de Elda 
Armengol, a cargo de versiones co-
reográficas a Carnaval, Paquita (Grand 
Pas), Hada de La bella durmiente y 
Paisant.

Los bailarines en ciernes demues-
tran la técnica, profundizan en la 
interpretación y ganan confianza so-
bre un escenario al que han de re-
gresar en la forja de sus pasos a la 
profesionalidad.

Lucen primorosos con el vestuario, 
hecho con telas reutilizadas, contó 

María Mercedes García, directora de la 
“Vicentina”; tampoco supo el público 
del problema con las zapatillas: se pa-
saron, como en carrera de relevo, el 
mismo par.

Esa dificultad hace recordar cuando 
en 2014 el cubano Oscar Valdés Car-
menates bailó con zapatillas presta-
das, pero ganó la medalla de Oro en 
la categoría profesional del concurso 
internacional en Sudáfrica.

Por lo apreciado en el “Principal”, la 
precariedad con que afrontan el pro-
ceso de enseñanza artística en Cuba 
hoy no baja el rigor de maestros y de 
alumnos empeñados en la técnica de 
puntas, animosos con sus piruetas, 
con su ritmo.

Toca a los jurados del IX Concurso 
Internacional Infantil y del XVIII Con-
curso Internacional para Jóvenes Es-
tudiantes de Ballet dar las notas por 
la varilla con que miden la concentra-
ción, el equilibrio, la postura, la coor-
dinación de los movimientos, cómo 
aprenden a dominar el cuerpo y a ex-
presar emociones.

María Mercedes García, incluida en 
la delegación, adelantó que la agenda 
en La Habana abarcará clases, talle-
res, conferencias de personalidades y 
galas en el Teatro Martí.

Los aplausos en Camagüey, sin la 
trampa ciega del paternalismo, reco-
nocen la terquedad por dar oportuni-
dad y ser cauce al talento de quienes 
ven su realización personal en un arte 
de alto estándar en el mundo.

Por tanto, las funciones de la “Vi-
centina” como cantera natural para 
el desarrollo de la danza, también sa-
ludaron las elecciones nacionales del 
26 de marzo. Entre los diputados está 
Regina Balaguer, directora del BC.
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Estudiantes a prueba de público

Por Jorge Santos Caballero (Escritor)

S  egundas revelaciones confirma un atre-
vimiento. Ester Licor Pérez quiere gra-
duarse primero con el público y después 

con el tribunal de la escuela. Por eso suma al 
colectivo del periódico Adelante al proceso de 
tesis para egresar de la Academia de las Artes 
Vicentina de la Torre. Ella tiene un objetivo: 
conmover. 

La exposición puede considerarse una obra 
abierta en un camino infinito de búsquedas 
como artista. Todavía está sobre el punto ini-
cial de la carrera, aunque ya es posible iden-
tificarla por la línea, los temas, la poética. En 
poco tiempo la hemos visto asomar en gale-
rías y sorprender con oficio, con estilo.

Ester toma partes del cuerpo humano con 
una idea símbolo del microcosmos y el ma-
crocosmos. Para ella el cuerpo no puede estar 
separado del alma ni del sentido del mundo. 
Aprendió la técnica de los libros regalados por 
amigos médicos. Sin dudas, conecta experien-
cias con legados. Antes los médicos creaban 
una imagen de la Anatomía a través del dibujo.

Delante de su muestra anterior, De Stelli 
Corporis Fabrica, profesionales de la Salud 
elogiaron aquellos dibujos anatómicos, el de-
talle al representar cada órgano, aunque su 
obra imaginativa va más allá de declarar ma-
quinita perfecta al cuerpo humano. 

Durante el proceso creativo se hace acom-
pañar de un ouróboro, ese símbolo de la 
naturaleza cíclica de las cosas. Además del 
sedimento cultural como clave de su hogar, 
sale a relucir su propia cosmogonía. Con tinta 
sobre cartulina, Ester traza la anatomía común 
trastocada con temas bíblicos, mitológicos, 
como se evidencia en el Serafín, el monstruo 
Leviatán y su Tigre de Cuatro Cabezas.

De aquella exposición parte la instalación 
en la actual con los atriles como sostén de bi-
bliografía médica y dibujos de pequeño for-
mato que hace en una hora y media. En las 
piezas de mayor formato tarda unos tres días. 
Trabajó este conjunto durante las madrugadas 
cuando no había apagón y el esfuerzo de la 
vista la obligó a cambiar de espejuelos.

Hay irreverencia en su manera de poner a 
circular la obra como experimento social. Para 
un Salón de Estudiantes dibujó sobre mode-
los vivos. En efecto, estos dibujos aluden al 
tatuaje. Además, las líneas delatan su condi-
ción de bocetos para grabado. Lo próximo, nos 
cuenta Ester, será volver al cuerpo. Aspiramos, 
como ella, que en las sucesivas revelaciones 
cada persona se encuentre en su obra con la 
mente y el cuerpo unidos como un todo.

Como un todo

La arquitectura como seducción 
es formulada en el libro La ciu-
dad: del barro a la palabra, texto 
ensayístico de Adela García Yero, 
publicado en coedición por Ácana 
y la Universidad de Camagüey en 
el 2021. Aparece en la colección 
Suma y Reflejo, de la primera de 
esas casas promotoras.

A través de ocho ensayos la au-
tora vislumbra, recrea y analiza 
no solo el rol de la arquitectura 
en la ordenación de una ciudad, 
sino que ellos sobresalen, pareja-
mente, por el vínculo con el arte 
y, consiguientemente, quedan 
así plasmados, amén de lo bien 
ubicados desde el plano teórico, 
salvándolos de una concepción 
idealista burda.

Se perciben las intenciones en-
jundiosas del intelecto de la au-
tora, que atrapan al lector ante 

el entramado de ideas racionales 
expresadas debido a la manera 
sugerente con que Adela García 
expone sus puntos de vista. Hace 
palpable lo expuesto por el espa-
ñol José Ramos Domingo, en su 
libro La ciudad y el hombre ayer 
y hoy: “No es fácil hoy definir la 
ciudad, retenerla en la retina y 
percibirla en su inestable con-
torno… Diríamos que, al igual que 
la sociedad, también la ciudad ha 
entrado en ese perplejo trance de 
la modernidad posmoderna que 
cada día ha de ajustar las formas 
de pensar y actuar”.

El libro de Adela García tras-
ciende, porque la significativa 
valoración de lo que es y vale la 
ciudad más allá del tiempo, y nos 
revela el enraizamiento profundo 
de la autora con la cultura local y 
nacional.
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A cargo de Félix Anazco Ramos
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El inicio de la 62 Serie 
Nacional de Béisbol 
ha dejado sensacio-

nes encontradas entre 
los seguidores del equi-
po Camagüey, pues por 
una parte la batería ha 
respondido, pero el bull-
pen no mostró seguri-
dad. En los tres primeros 
choques la tanda taurina 
ha fabricado 19 carreras 
con el empuje principal 
de su núcleo duro, com-
puesto por Luis González, 
Alexander Ayala, Yordanis 
Samón, Leslie Anderson 
y Leonel Moas Jr. El caso 
del capitán Ayala es para 
remarcar, pues acumula 
ocho remolques, líder de 
la competencia.

La derrota del día 
inaugural diez carreras 
por tres en un choque 
en el que el zurdo Da-
riel Góngora realizó una 
excelente labor durante 
siete entradas en las que 
solo admitió dos anota-
ciones, dejó claro que el 
pitcheo de relevo será 
el principal problema 
de los nuestros en la 
campaña. Ocho veces 
pisaron el home plate 
los Gallos en el octavo 

frente a los principales 
brazos del bullpen, en-
cabezados por Alejandro 
León. 

No obstante, uno de 
ellos, el novato Fernando 
Ramos, mostró una luz al 
final del túnel en el pri-
mero del programa doble 
de este jueves, al apun-
tarse la victoria con un 
relevo de tres y un tercio 
en el que solo le conec-
taron un imparable para 
dejar el marcador final en 
un feliz 7-6.

En el partido de cierre 
de esa jornada brilló el 
zurdo Rodolfo Sorís, ver-
dugo de los anfitriones 
durante toda la ruta de 

siete capítulos. Solo dos 
veces picaron los Gallos, 
mientras que la bate-
ría forastera producía 
nueve veces frente a seis 
serpentineros.

Cuando se redactaba 
esta nota, camagüeya-
nos y espirituanos cho-
caban por cuarta vez, 
al tiempo que en otros 
siete parques del país 
también se jugaba béis-
bol. Luego de la visita 
a la tierra del Yayabo, 
los Toros estrenarán el 
“Cándido González” en 
esta Serie para recibir a 
los Elefantes de Cienfue-
gos, un conjunto que no 
ha empezado bien.

Toros encienden bates en 
Sancti Spíritus Por Luis Adrián Viamontes Hernández. Foto: Cortesía de Rafael Díaz Gregory 

A los Miuras no les 
bastó el triunfo de 
este miércoles ante 

los Tiburones de Ciego de 
Ávila para incluirse entre 
los clasificados al Torneo 
Clausura de la Liga Nacio-
nal de Fútbol (LNF) en su 
versión 107.

Camagüey llegaba a 
esta última jornada con la 
obligación de ganar a los 
avileños y esperar que los 
Incansables granmenses 
les sacaran puntos a las 
Panteras de Holguín.

La manada de Miu-
ras embistió con fuerza 
desde temprano, liderada 
por un Samulevis López 
que aplicó la “ley del ex”, 
tras regresar de su pri-
mera convocatoria con la 
selección nacional. Ló-

pez, natural de Ciego de 
Ávila, fue el verdugo de 
los Tiburones, se apuntó 
un “gol de vestuario” al 
minuto 2 con un zurdazo 
que dejó sin opciones al 
meta Anoide Sardiñas, y 
sirvió un balón a Enma-
nuel Cutiño (14’) para que 
definiera el 2-0 y dejara 
sentenciado el partido 
antes del primer cuarto 
de hora.

Con una parte de la ta-
rea hecha, el equipo de 
Roberto Villegas tenía los 
ojos en el choque que se 
efectuaba al unísono en 
Bayamo, y el marcador 
permaneció cerrado casi 
hasta el final. 

A la altura del minuto 
85, Cristian Valiente ano-
taría el gol del triunfo 

para las Panteras, que se-
pultaba las esperanzas de 
los agramontinos.

“Tengo un dolor gran-
dísimo en el pecho, por-
que habíamos trabajado 
para otro resultado y no 
lo conseguimos”, confesó 
Villegas a Adelante al fi-
nalizar el juego. 

“Este fue un torneo atí-
pico, muy impredecible y 
arrollador, cualquier re-
vés te podía dejar fuera 
de la clasificación. Nos 
equivocamos con Sancti 
Spíritus y Guantánamo, y 
nos costó caro”. 

Aun así, el entrenador 
prefiere quedarse con la 
actitud del equipo en el 
cierre, pues ganaron sus 
últimos tres compromi-
sos con autoridad, y estu-
vieron luchando hasta el 
final por la clasificación. 

Los Miuras terminaron 
su accionar en el Torneo 
Apertura de la 107 LNF 
con 12 puntos en siete 
partidos, producto de tres 
victorias, igual número de 
empates y una sola de-
rrota. Se ubicaron cuartos 
en la tabla del grupo B, 
antecedidos por Santiago 
y Guantánamo (14) y el 
sorpresivo Holguín (13).

Ganar no fue suficiente

Por Oreidis Pimentel Pérez 

Después que el maestro Ji-
goro Kano aportó el judo 
como deporte convencio-

nal, salieron desde la Tierra del 
Sol Naciente dos embajadores 
hacia el oeste. Estos fueron el 
sexto dan Tsunejiro Tomita y su 
alumno Mitsuyo Maeda, tam-
bién conocido como el Conde 
Koma, quienes escalaron en la 
Academia Militar West Point, 
pues el presidente estadouni-
dense había cursado una invi-
tación al Kotokán en 1904.

El primero impartió conferen-
cias, el segundo demostracio-
nes, y como Theodore Roosevelt 
había sido tan cercano a Cuba 
durante la guerra tripartita de 
1898, con ocupación incluida, 
en cuestión de tiempo el Conde 
comenzó a visitar La Habana. 
Así se recoge en la historia los 
primeros contactos con el jiu 
jitsu en nuestro país, porque va-
rias veces estuvo en la principal 
urbe de la Mayor de las Antillas. 
A pesar de no aparecer en la bi-
bliografía al respecto… ¡hay más 
pueblos! ¡el Conde Koma comba-
tió en Camagüey en 1909!

El autor Norio Kohyama es-
cribió una biografía de Maeda, 

también con la presencia de 
este en Brasil, pero descono-
cida, obviada u olvidada está la 
espectacular presentación  de 
este luchador ante varios riva-
les, incluso versus a un coterrá-
neo suyo en el Teatro Principal 
de nuestra ciudad.

Le tocó a Farela, seudónimo 
del ilustre reportero Rafael 
Perón Varela, pionero aquí en 
el verdadero periodismo de-
portivo de principios del siglo 
XX, redactar sobre tan singu-
lar suceso patrocinado por la 
empresa Ballcorba-Badosa en 
el mes de mayo. Ni él ni el resto 
de los convocados conocían a 
fondo la modalidad de Jigoro 
Kano, así que el ayudante del 
Conde Koma, un tal Miranda, 
era quien explicaba las reglas a 
los neófitos criollos y servía de 
árbitro cada vez que algún va-
liente se subía a la tarima. El 14 
de mayo el herrero español Luis 
Calvo Nieves, de 21 años, resultó 
la primera víctima, pues a pesar 
de la corpulencia de su oficio fue 
sometido con un halón al brazo.

El día 18 el Conde Koma de-
rribó al jamaicano José Jorge 
(anunciado como inglés por 
ser Bristish Subject según su 
pasaporte) en seis minutos y 

30 segundos, toda una proeza 
para el vencido si tenemos en 
cuenta que el estadounidense 
residente Henry Tomsey su-
cumbió mediante llave a los 
1:30. ¡Y eso que decía Farela 
que el japonés parecía una “ta-
tagüita” ante el norteño! Como 
los camagüeyanos vieron todo 
de pie y aplaudieron hasta el 
delirio, la parada subió al man-
dar a buscar a otro japonés a 
La Habana, como si fuera un 
actual videojuego con aumento 
de niveles de complejidad.

A bolina se fue la exhibi-
ción prevista para la ciudad de 
Cienfuegos, pues para aquí el 
retador Satake disputaría una 
bolsa de ¡1000 dólares! ¡Se la 
gastaban entonces! Tanto uno 
de los barcos de la naviera So-
brinos Herrera, con llegadas a 
Nuevitas, como el Ferrocarril 
Norte se combinaron para traer 
más público y hasta la alcaldía 
tomó precauciones con la po-
licía. ¿Por qué? Porque había 
amenaza de hara kiri si alguno 
perdía y en eso de clavarse una 
katana en el abdomen nuestros 
tatarabuelos no estaban muy 
dados a semejante destripe pú-
blico. Ambos contrincantes ya 
se habían agarrado las solapas 

de los judoguis con anteriori-
dad, de allí la expectación, por 
eso el jueves 19 de mayo de 1909 
Satake casi saca de la tarima del 
“Principal” a Koma. Ímpetu con-
tra solemnidad y destreza, así 
acabó el primer round al que 
quiso ponerle fin Maeda, pero 
el público exigió más, a pesar 
de terminar con extenuado em-
pate. ¿Habrá sido una maniobra 
publicitaria? 

Tendría que haber desquite y 
eso era más taquilla, porque el 
20 de mayo Lino Salazar y otra 
vez el ibérico Luis Calvo (terco 
el tipo, ¿eh?) duraban ante 
Koma lo que un merengue en 
la puerta de un colegio y la gente 
quería ver a Aquiles contra Héc-
tor. Al fin, el 21 se dio la definición 
con soberbio combate de varios 
mate tras el ne wasa hasta que 
Koma lo inmovilizó con su pierna 
y Satake tocó el tabloncillo. Todos 
quedaron extasiados con la hi-
dalguía y la honorabilidad típica 
de los asiáticos, antes de que 
los periódicos El Camagüeyano y 
Las Dos Repúblicas entregaran el 
premio y los diplomas a quienes 
pronto se irían a Sancti Spíritus.

¿Y quieren saber más? En 
Ciego de Ávila (entonces mu-
nicipalidad) hubo un reto por 

500 pesos para encontrar un in-
trépido contra Satake (para no 
retornar con los bolsillos vacíos 
a La Habana) y rápido saltó un 
isleño (tal vez dominaba algo 
de lucha canaria), que sin saber 
mucho de tan exótico deporte 
cuando el japonés lo agarró 
por el cuello le sonó soberano 
bofetón ¡Se cayó aquello, el de-
lirio y la algarabía! ¡Hombre de 
Dios, que eso no se vale!: “¿qué 
no he ganado? ¡Mírele el ojo a 
Satake! ¡Quiero mi dinero”. Así 
eran las aventuras japonesas 
de entonces.

Aventuras niponas del judo del ayer

Esta foto de El Camagüeyano tal vez 
sea la mejor disponible de la estancia 
de Maeda en Cuba.



Joel, Javier y Aaron juegan a las 
carreras de relevo, se turnan, 
aunque de vez en cuando quieren 

saltar sus propias reglas.
—Psss, Javier, déjame cuidar un ratico yo.
—No te toca todavía, espera.
Miran detenidamente cuando la mano introduce 

la boleta, para decir “Votó” al mismo tiempo y en 
ocasiones se lamentan si las voces no fueron tan 
simultáneas como ellos se exigen. Disfrutan mucho 
esta aventura de domingo, pero también la toman 
con la seriedad y responsabilidad de cuidar una 
urna.

—¿Y es su primera vez en estos procesos?
—No, qué va— responden a coro.
“Es mi tercera vez, —cuenta Javier, quien está es-

perando su turno–, ya somos viejos en esto”.
Se acomoda el uniforme y se coloca “en su mar-

ca”. Aaron le hace la señita de relevo y el niño sale 
corriendo. Ahora le toca esperar a Joel, quien para 
no aburrirse durante su descanso, se sienta junto 
a su mamá en la mesa electoral. Más tranquilo que 
el hermano, mueve los labios diciendo “votó” des-
de su banco, cada vez que alguien pasa por la urna 
azul.

“En mi cuadra no hubo pasquines electorales, yo 
no tenía una cédula electoral codiciada por sargen-
tos políticos; mis candidatos no hicieron promesas 
para incumplirlas, estaban allí solo con sus méritos; 
las urnas no las cuidaron militares, sino pioneros 
como Pavel Daniel, Osmani y Harold, todos de sexto 
grado de la escuela primaria Raúl Rodríguez. Cuan-
do eché mi boleta en la urna dijeron alto y fuerte: 
‘votó’, porque para los más pequeños de casa el do-
mingo 26 de marzo fue también de fiesta”.

“Estamos aquí cuidando las urnas para que no 
haya fraude, para que nadie se lleve una boleta o 
eche de más, para que todo salga bien porque estas 
elecciones son muy importantes. Mañana les conta-
ré a mis compañeros de aula todo lo que hice aquí”, 
comentó Osmani Pérez Ramírez.

A Pavel Daniel Issac Rivero le gusta mucho la His-
toria de Cuba. No lo dijo, pero me contó: “Antes de 
1959 las urnas eran custodiadas por militares y eso 
pasa todavía en muchos lugares del mundo. Aquí 
las cuidamos los niños y eso es muy lindo”.

Harold Álvarez Rivero es de los que no se está 
tranquilo, de los que vira al revés el colegio con su 
energía, con su corretear de aquí para allá. “Dis-
frutamos mucho esto, porque además de cuidar 
las urnas jugamos entre nosotros y el tiempo se 
nos va volando. Ya acabé mi turno y me quedé más 
tiempo”. 

Muy temprano llegó al colegio electoral No. 8 de 
la Circunscripción 137, Oscar García Rodríguez, con 
sus 87 años que hace más ágiles con la ayuda de un 
bastón. Él, que durante su laboriosa existencia ja-
más votó por gobernantes corruptos antes de 1959, 
ahora lo hizo, según me dijo al salir, por la salud y 
por el bienestar de las familias cubanas. Chofer de 
ómnibus nacionales hasta su jubilación, y sin tener 
nunca un accidente, es feliz, eligió de nuevo a la 
Revolución para disfrutar la seguridad de su vejez...

Antes, otros vecinos de la barriada de La Caridad 
presenciaron cuando Fidel Pérez González, presi-
dente de la mesa radicada en la escuela Enrique 
José Varona, mostró la inmaculada urna dispuesta 
para los comicios de 2023 por la X Legislatura de la 
Asamblea Nacional del Poder Popular.

La segunda en recibir la boleta allí fue Yoseily 
Góngora López, gobernadora de Camagüey, quien 
explicó a los presentes que para la mayoría del 
pueblo era un domingo de fiesta popular y patrio-
tismo, donde los electores, que en nuestro sistema 
electoral nominan y eligen, podrían ejercer su voto 
libre, igual, directo y secreto por los candidatos al 
Parlamento, que significa ratificar la Revolución 
Socialista y sus conquistas frente a las constantes 
zancadillas de sus adversarios.

A la misma hora, por el colegio No. 1 de la Cir-
cunscripción 131 ejerció muy temprano su derecho 
al voto Federico Hernández Hernández, primer se-
cretario del Partido en la provincia, quien aseguró: 
“Esta será una jornada para reafirmar nuestra uni-
dad y enaltecer el compromiso con la Revolución 
a través del voto unido como expresión del apoyo 
mayoritario de nuestro pueblo a la gran obra so-
cial que vivimos. Con el voto el pueblo demuestra el 
verdadero significado del poder popular”.

La familia de Lisneydi García González, estudiante 
de la Escuela Pedagógica, llegó poco antes de las 
7:00 a.m. al colegio. El saludo de su madre, Yanetsy 
González Barat, trabajadora del Hospital Pediátrico, 
incluía la sentencia por la alegría que desbordaba 
su sonrisa: “Mi hija vota hoy por primera vez”. Luego 
nos dijo, hasta con los ojos, “estoy muy orgullosa”, 
y una oración tan corta parecería poca cosa, pero el 
padre, Jorge Luis Polanco Posada, la completó: “Re-
sulta tan natural que un joven vote aquí en Cuba, es 
su derecho, y lo puede hacer libremente”. Lisneydi 
aseguró conocer a los candidatos y haberlos visto 
por los barrios conversando de tú a tú con la gente.

#CubaGanó

Equipo de trabajo: Elia Yera Zayas-Bazán, Camila Ibarra (Estudiantes de Periodismo), Carmen Luisa Hernández Loredo, Legna Caballero Pérez, Yanetsy León 
González, Rolando Sarmiento Ricart, Jorge Enrique Jerez Belisario y Luis Adrián Viamontes Hernández. Fotos: Leandro Pérez Pérez y Alejandro García Gutiérrez.

Al Colegio No. 7 de la circunscripción 149 asistieron electores 
de seis CDR para ejercer su derecho al voto.

En Camagüey votaron 443 087 personas, 

para un 79.51 %. Resultaron válidas el 

92.11 % de las boletas y el 70.3 % optó 

por el voto unido. Más de 2 600 jóvenes 

participaban por primera vez como 

electores y 13 000 lo hacían en un proceso 

de elecciones de diputados a la Asamblea 

Nacional del Poder Popular.

“Los domingos no plan-
cho uniformes mientras 
amanece, bueno, no hasta 
el pasado 26, que hice 
madrugar a mis niños por 
una excepción distinta a 
cuando vamos de playa”.

Faltaban minutos para 
las 7:00 a.m. A dos cuadras 
y media de la casa dejé 
a los primeros pioneros 
encargados de cuidar la 
urna del colegio No. 8.

Volví casi a punto del 
mediodía. 

Yo: Me gustaría saber lo 
más interesante de hoy para ustedes.

Ella: Un señor cargó dos sillas para que des-
cansáramos cuando no tuviéramos que decir 
¡Votó!

Él: Roberto nos preguntó cómo nos llamába-
mos y nos dijo que, si necesitábamos algo, lo 
viéramos.

Yo: ¿Quién es Roberto?
Ella: El custodio de ese lugar. Le respondimos 

que Alma y Daniel.
Yo: ¿Y qué hacían las señoras de la mesa 

donde tenían los papeles?
Ella: Conversaban.
Él: También hablaron con nosotros.
Yo: ¿Qué más hicieron?
Ella: Lo segundo fue cantar el himno y escu-

char la radio.
Él: Por la radio dijeron cosas sobre los dipu-

tados y mencionaron la palabra Parlamento.
Yo: ¿Saben lo que significa diputado y Par-

lamento? Pues los diputados se ven en el 
Parlamento, así como ustedes tienen el aula 
donde conversan, hacen planes y se ponen de 
acuerdo. Los diputados hacen planes para que 
todos los cubanos se quieran y sean felices 
juntos. Ahora voy con otra pregunta: ¿Fueron 
muchas personas?

Ella: Al principio un poquito.
Él: Pero al cabo del tiempo empezaron más 

y hasta acompañé a un hombre a visitar a al-
guien que no podía caminar. Después Roberto 
nos preguntó si teníamos hambre. Respondi-
mos que sí.

Yo: ¿Y qué les dieron?
Ella: Pan con queso, jamón...
Él: Y refresco de fresa o melón, no me 

acuerdo, pero era de bolsita.
Yo: ¿Nadie de la escuela de ustedes les dio 

una vuelta?
Ella: Sí, cómo no. Pasó Ada y nos dio dos 

besos.
Él: Fue ella la que nos llevó el portaminas con 

las minas y este diploma que nos entregaron 
cuando llegaste.


